



Am **30. Juli** geschahen weltweit einige bemerkenswerte Ereignisse – und auch in der französischen Geschichte tauchen Anknüpfungspunkte auf.

□ Weltweit: Weltereignisse am 30. Juli

- **1945:** Die *USS Indianapolis* wurde kurz nach der Lieferung von Kernwaffen-Komponenten nach Tinian von einem japanischen U-Boot torpediert – dabei starben etwa 900 Männer. Viele Opfer verendeten im Wasser an Erschöpfung oder Haien (Encyclopedia Britannica).
 - **1976:** Bei den Olympischen Spielen in Montreal gewann Bruce Jenner – heute Caitlyn Jenner – die Goldmedaille im Zehnkampf und stellte mit 8.618 Punkten einen Weltrekord auf (AP News).
 - **1930:** Uruguay gewann die erste Fußball-WM in Uruguay mit einem 4:2 gegen Argentinien (KidsKonnect).
 - **1932:** Die X. Olympiade wurde in Los Angeles eröffnet. Vizepräsident Charles Curtis entzündete feierlich die Fahne – anwesend waren über 1.300 Athleten aus 37 Nationen (The Library of Congress).
 - **1956:** In den USA wurde „In God We Trust“ zur offiziellen Nationalmotto erklärt (KidsKonnect).
 - **1864:** Der gescheiterte Angriff der Unionstruppen bei Petersburg mittels einer Tunnelmine – in der Schlacht of the Crater – brachte trotz Explosion keinen Durchbruch (HISTORY).
 - **1619:** In Jamestown (Virginia) tagte die erste legislative Versammlung Nordamerikas, später bekannt als House of Burgesses (AP News).
-

□□ Frankreich: Ereignisse am 30. Juli



- **1943:** Die französische Regierung, damals Teil des Vichy-Regimes, verzichtete auf ihre seit 1849 gehaltenen Konzessionen in Shanghai – als symbolischer Schritt innerhalb der chinesischen Besetzungsstrukturen unter japanischer Kontrolle (Wikipedia).
- **1980:** Weniger direkt in Frankreich selbst, aber entscheidend ist: Vanuatu erhielt die Unabhängigkeit vom französisch-britischen Kondominium – ein Ende kolonialer Herrschaft, an dem Frankreich beteiligt war (KidsKonnect).

Zudem war **1971** ein tragischer Tag für Frankreich: Eine französische Militärmaschine stürzte bei einem Übungsflug ab – alle 37 Insassen kamen ums Leben (Wikipedia).

□ Historische Wirkung & Verbindungen zur Gegenwart

Diese Ereignisse wirken bis heute nach:

Der Untergang der *USS Indianapolis* erinnert an die Brutalität von Kriegsführung und die Bedeutung humanitärer Rettung – ein Mahnmal für militärische Verantwortung.

Jenners Rekordleistung symbolisiert die historische Rolle des Sports als Mittel zur Völkerverständigung – und zeigt, wie Persönlichkeiten sich gesellschaftlich weiterentwickeln.

Die Aufgabe französischer Konzessionen in Shanghai markiert den beginnenden Rückzug europäischer Hegemonie in Asien – ein Schritt hin zur Dekolonialisierung, die Frankreich in den Jahrzehnten danach stark prägte.

Die Unabhängigkeit Vanuatus gehört zur globalen Entkolonialisierungsbewegung, an der sich Frankreich seit Mitte des 20. Jahrhunderts beteiligte. Das Erbe kolonialer Strukturen beeinflusst heute noch Debatten über kulturelle Identität und wirtschaftliche Beziehungen.

□ Rhetorische Frage zum Nachdenken:

Was sagt uns die Aufgabe kolonialer Gebietskonzessionen – wie in Shanghai 1943 – über Wandel und Verantwortung im internationalen Kontext?
